

SAN SALVADOR, EL SALVADOR, 29 DE MAYO

# El Salvador cae en el ranking mundial sobre rendición de cuentas presupuestaria

**El Salvador ha disminuido en sus prácticas de transparencia presupuestaria significativamente, de acuerdo con la Encuesta de Presupuesto Abierto 2023 del International Budget Partnership (IBP).**

La encuesta es la única evaluación comparativa, independiente y periódica del mundo sobre transparencia, vigilancia y participación pública en los presupuestos nacionales. En esta ronda, en el plano mundial, el puntaje de transparencia presupuestaria fue de **45/100**, el de **participación pública fue de 15/100**, el de **vigilancia legislativa fue de 45/100** y el de **fiscalización fue de 62/100**. Para el caso de **El Salvador**, el puntaje de **transparencia presupuestaria fue de 24/100** (en 2021 fue de 41/100), el de **participación pública fue de 13/100**, y el de **fiscalización fue de 61/100**.

*“La caída en el puntaje de El Salvador en la transparencia presupuestaria de 41, en 2021, a 24, en 2023, obedece a que no se publicó el proyecto de presupuesto oportunamente en la página web institucional y no se puso a disposición del público un informe de auditoría del presupuesto acorde a los estándares internacionales” —dijo Rommel Rodríguez, coordinador del área de macroeconomía y desarrollo de la Fundación Nacional para el Desarrollo, entidad que realizó la investigación para El Salvador—. Con el objeto de mejorar la transparencia fiscal, se han dado acercamientos*

entre los expertos del gobierno (Ministerio de Hacienda) y la Corte de Cuentas, con el IBP, el GIFT (The Global Initiative for Fiscal Transparency) y la cooperación internacional especializada en temas fiscales, para establecer una hoja de ruta que intente una mejora en el puntaje en la siguiente edición de la Encuesta de Presupuesto Abierto.

El puntaje más bajo de El Salvador se da en un contexto de logros modestos en todo el mundo. El promedio mundial de transparencia presupuestaria aumentó en un punto, y la participación pública aumentó en dos puntos. Sin embargo, a pesar de estos modestos logros, ha habido una preocupante caída en la disponibilidad pública de los presupuestos ciudadanos, una oportunidad perdida por los gobiernos para aprovechar una herramienta clave para hacer que sus presupuestos sean más accesibles para la gente común. Por primera vez desde 2017, son menos los Gobiernos que ponen a disposición del público sus informes de ejecución presupuestaria durante el año. Valga indicar que éstos sirven de sinopsis de la implementación del presupuesto durante el año y pueden señalar si el gasto real

se desvía del presupuesto, lo que podría afectar la prestación de servicios sociales cruciales. La encuesta también reveló que la vigilancia legislativa en todo el mundo ha seguido disminuyendo desde la pandemia.

El puntaje promedio de transparencia presupuestaria en la región de Latinoamérica y Caribe bajó un punto y está en 51. **En esta edición de la encuesta, El Salvador pasa a ser el país que tiene el menor puntaje entre los países de Centroamérica y Caribe.**

*“Seguimos viendo logros modestos en la encuesta, aunque el cierre del espacio cívico y los conflictos tuvieron un impacto negativo innegable en algunos países —dijo David Robins, responsable de la Encuesta de Presupuesto Abierto—. Sin embargo, varios países están demostrando que el progreso es posible cuando hay una voluntad política para hacerlo. Los Gobiernos pueden restablecer la confianza del público en su capacidad de cumplir sus*

*obligaciones al abrir el proceso presupuestario a una participación significativa. Durante estos tiempos difíciles, esperamos que más países abran decididamente su proceso presupuestario al escrutinio público para garantizar que los valiosos recursos públicos lleguen a los más necesitados”.*

La Encuesta de Presupuesto Abierto cubre 125 países donde habitan 7,500 millones de personas y evalúa la apertura y rendición de cuentas de presupuestos, los cuales totalizaron más de \$33,5 billones en gastos en el ejercicio de 2022. La transparencia ayuda al público a comprender las prioridades presupuestarias del Gobierno; los mecanismos de participación pública les permiten contribuir a estas prioridades; y la vigilancia formal del presupuesto por parte del poder legislativo guía y examina las opciones presupuestarias mientras las entidades fiscalizadoras evalúan la legalidad, eficiencia y efectividad del gasto público.